

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 27 de julio al 2 de agosto de 2021 – No. 30/2021)

El FMI advierte sobre rezago de países en desarrollo por acceso desigual a vacunas. La recuperación de la crisis provocada por la pandemia de Covid-19 será más rápida de lo esperado en los países desarrollados, pero más lenta en los emergentes debido al acceso desigual a las vacunas contra el virus, advirtió el *Fondo Monetario Internacional (FMI)* en la actualización trimestral de sus *Perspectivas de la economía mundial* (WEO por sus siglas en inglés): "El acceso a las vacunas se ha convertido en la principal línea de fractura que divide la recuperación mundial en dos bloques". También señaló la amenaza que supone para el mundo entero la aparición de nuevas variantes de virus. La recuperación "no está asegurada incluso en países donde las infecciones son actualmente muy bajas mientras el virus circule en otros lugares", indicó el WEO. Según el informe, el Producto Interior Bruto (PIB) mundial se expandirá un 6% este año, sin cambios con respecto al pronóstico de abril, aunque la brecha se hace mayor en la medida que las economías avanzadas crecen más rápido y las naciones en desarrollo, especialmente en Asia, se desaceleran. Estados Unidos, la primera economía mundial, se espera que experimente un crecimiento mucho más rápido este año de lo previsto anteriormente, con un incremento del 7% gracias a un gasto gubernamental masivo y una generalizada vacunación anticovid, pero el FMI recortó el pronóstico para India, que enfrenta un resurgimiento de las infecciones. El Fondo enfatiza una vez más que "la prioridad inmediata es desplegar vacunas de manera equitativa en todo el mundo", y promovió un plan de 50.000 millones de dólares que ofrece un "costo factible para poner fin a la pandemia". Las naciones avanzadas han vacunado a casi el 40% de la población, en comparación con apenas el 11% en los mercados emergentes y una pequeña fracción en los países de bajos ingresos, según el informe. En opinión de los expertos "al menos 1.000 millones de dosis de vacunas deberían ser compartidas en 2021 por los países con excedentes de vacunas". La falta de vacunación generalizada podría permitir que se afianzaran variantes de virus altamente infecciosas, como la Delta, identificada por primera vez en India y que se ha vuelto prevalente. Eso podría costar a la economía mundial 4,5 billones de dólares de aquí a 2025, estimó el Fondo.

Conflictos obstaculizan ayuda y aumentan el hambre en el mundo. Los conflictos persisten como principal impulsor del hambre aguda en el mundo y junto a la burocracia y carencia de financiamiento es el obstáculo mayor para socorrer a los hambrientos, según informe reciente. La *Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura* y el *Programa Mundial de Alimentos* (FAO y el PMA, respectivamente), en un nuevo reporte conjunto denunciaron que los esfuerzos para combatir el aumento repentino de la inseguridad alimentaria aguda en el mundo se ven “obstaculizados por combates y bloqueos”. También inciden, acorde con el texto, las commociones económicas, incluidos los precios mundiales de los alimentos, los impactos de la Covid-19 y mayores amenazas climáticas y de los fenómenos meteorológicos extremos. Señalaron asimismo que los obstáculos burocráticos, más la falta de financiación, frenan las iniciativas de ambos organismos para “proporcionar asistencia alimentaria de urgencia y permitir que los agricultores siembren a escala y en el momento adecuado”. Alertan, además, que de agosto a noviembre de este año es previsible un incremento mayor de la inseguridad alimentaria aguda en 23 países, y mencionan a Etiopía y Madagascar como nuevos puntos críticos de máxima alerta. En la primera al menos 410 mil personas se encuentran en hambruna, clasificada como fase 5 y máxima de inseguridad alimentaria, entre julio y septiembre próximo, debido al impacto del conflicto en la región de Tigray, detalló el informe. En la segunda otros 28 mil seres humanos corren riesgo de hambruna a finales de 2021, debido a la peor sequía del país en 40 años, en tanto Sudán del Sur, Yemen y Nigeria se mantienen como puntos críticos y en el nivel más alto de alerta. Desde su introducción el reporte indica que en 2020 al menos 155 millones de personas están en situación de inseguridad alimentaria alta aguda en 55 países y territorios, 20 millones más que en 2019, “tendencia negativa que persiste hasta bien entrado el 2021”. El informe FAO y PMA llama a una acción humanitaria selectiva urgente para salvar vidas y medios en las 23 naciones más críticas y hace recomendaciones específicas a cada país sobre las prioridades para respuesta de emergencia.

Tecnologías fotovoltaicas requieren impulso comercial. De acuerdo con una publicación conjunta entre la *Organización Mundial del Comercio (OMC)* y la *Agencia Internacional de Energías Renovables (Irena)*, las normativas comerciales en torno a la energía solar podrían favorecer la recuperación económica tras la crisis generada por la pandemia de la Covid-19, entre otras, con la creación de puestos de trabajo. Se espera que el sector de las energías renovables genere más de 40 millones de empleos en el mundo para 2050, ampliaron Irena y la OMC. Por otra parte, la energía solar es un pilar para las estrategias de sostenibilidad de emisiones bajas de carbono debido a la disminución de los costos de la electricidad generada por las plantas fotovoltaicas, que entre 2010 y 2018 se redujeron en un 77%. Ello se debe a que los fabricantes están en mejores condiciones de obtener bienes y servicios de proveedores competitivos con la consiguiente disminución de los precios de la tecnología, apunta la investigación. Sin embargo, se necesita más apoyo de las políticas comerciales y los estándares de productos armonizados para desbloquear reducciones de costos adicionales y la creación de puestos de trabajo en el sector de la energía solar fotovoltaica, señala el documento. El texto titulado “Comercio hacia un futuro energético brillante: el

caso para abrir mercados de energía solar fotovoltaica de alta calidad”, indica que debe existir coherencia en los estándares de los productos para lograr un mercado fotovoltaico globalizado para promover un comercio seguro e inclusivo de bienes y servicios. La energía sostenible, añade, es particularmente vital ante la crisis económica y de salud derivada de la pandemia de Covid-19 pues las soluciones de energía solar fuera de la red se pueden ampliar rápidamente para los centros de salud.

La Reserva Federal empezará a reducir este año las medidas extraordinarias de apoyo a la economía de EE.UU. La Reserva Federal anunció que está analizando cómo iniciar la retirada de algunos de los estímulos monetarios extraordinarios lanzados para combatir la pandemia, y dio a entender que este cambio de política se realizará antes de que acabe el año, y no en 2022 como se daba hecho hasta ahora, lo que indica que la amenaza de inflación en EEUU es más real de lo que la propia institución pensaba.

Por su parte, el Senado aprobó, por 67 votos a favor y 32 en contra, el anteproyecto de infraestructuras por valor de aproximadamente un billón de dólares (840.000 millones de euros) que Joe Biden quiere que sea uno de los proyectos estrella de su gobierno. La votación del anteproyecto contó, además, con el voto de 17 de los 50 senadores de la oposición republicana, lo que supone un espaldarazo para la imagen de Biden de hombre de consenso. Este plan será seguido de otro, por valor de 3,5 billones de dólares (3 billones de euros) en diez años que expandirá el *Estado del Bienestar* y luchará contra el cambio climático, y que va a ser aprobado sólo con el voto de los demócratas. La combinación de ambos planes, más el programa de estímulo de 1,9 billones de dólares (1,6 billones de euros) aprobado en febrero dejará su huella en la economía de EEUU durante décadas, aunque, según los críticos del presidente, es también una de las razones del repunte de la inflación.

El anuncio de las reflexiones de la *Fed* da credibilidad a quienes afirman que la evolución de los precios en la primera economía mundial está empezando a ser preocupante. La inflación de encuentra en su nivel más alto en 13 años y, aunque tanto el banco central como el Tesoro y el FMI insisten en que se trata de un fenómeno temporal, los hechos son tozudos, y los consumidores están empezando a sentir las subidas de precios. Por el momento, la *Fed* sólo está estudiando cómo llevar a cabo la disminución de las compras de deuda pública e inmobiliaria por 120.000 millones de dólares (100.000 millones de euros) mensuales lanzada tras la llegada del Covid-19. Pero el mero hecho de que lo esté analizando es en sí mismo un reconocimiento implícito de que los estímulos monetarios van a ir retirándose progresivamente. Como comentara la *Fed* tras su reunión de dos días de política monetaria, la economía de EEUU "está haciendo progresos en la dirección de los objetivos". Es un marcado contraste con la UE, donde el Banco Central Europeo (*BCE*), pese a las reticencias de Alemania, ha decidido elevar ligeramente su objetivo de inflación para combatir la crisis del Covid-19.

La economía de Estados Unidos crece un 1,6% en el segundo trimestre y recupera el nivel prepandemia. La economía de Estados Unidos creció espoleada por la apertura, el avance de las vacunas y los nuevos estímulos económicos del gobierno, y logró una tasa de crecimiento del 1,6% (un 6,5% en el dato anualizado), lo que le permitió recuperar el nivel prepandemia. El crecimiento, con todo, queda lejos del 2,1% (8,5% en tasa anualizada) que habían calculado los analistas. Resulta tan solo una décima superior al registrado en el primer trimestre, del 1,5%, cuando la vacunación se extendía con lentitud por el país, la vuelta a la normalidad era más tímida y no se había puesto en marcha aún el programa de dinamización 1,9 billones de dólares de la Administración de Joe Biden. El gasto en consumo ha crecido un notable 2,95%, pero la inversión privada se ha contraído un 3,5%. El mercado de trabajo, por otra parte, se ralentiza al mismo tiempo que muchos empresarios se quejan de la falta de trabajadores, lo que ha encendido el debate sobre las ayudas sociales aprobadas impulsadas por los demócratas. La tasa de desempleo se situó en un 5,9% el mes pasado, lo que supuso un aumento de una décima respecto a mayo y lo alejó un poco más del 3,5% previo a la pandemia.

El avance de la variante delta del coronavirus puede ensombrecer los próximos meses. El presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell, se mostró este miércoles optimista, pero mantuvo la cautela por los efectos de esta nueva versión del virus en la economía. “No somos expertos en esto [el virus], pero con un porcentaje de la población razonablemente alto vacunado y las vacunas funcionando, parece correcto estimar que los efectos serán menores”, dijo en rueda de prensa.

Inflación en la Eurozona sobrepasa en julio meta del Banco Central Europeo. La inflación interanual en la Eurozona superó en julio la meta del 2,0% trazada por el *Banco Central Europeo (BCE)* y se ubicó en 2,2% informó la oficina de estadística comunitaria *Eurostat*. Según *Eurostat* los precios que más subieron fueron la energía, con un crecimiento de 14,1% en julio frente al 12,6% de junio, mientras el grupo de los alimentos, incluye el alcohol y el tabaco, registró un 1,6% desde el 0,5% del mes precedente. Las mayores tasas de inflación se registraron en Estonia (4,9%), Lituania (4,3%) y Luxemburgo (3,3%), señaló la oficina. Por su parte la inflación subyacente de la Eurozona, excluye volátiles precios de la energía y los alimentos frescos, se mantuvo sin cambios con respecto a mayo y junio, en el 0,9%. Anteriormente el BCE anunció una variación en la política monetaria y pronosticó que el alza de la inflación sería temporal, sin embargo, el incremento de los precios preocupa a los inversores ante un posible aumento de las tasas de interés.

FMI eleva su previsión de crecimiento para América Latina y el Caribe. El FMI elevó su previsión de crecimiento para América Latina y el Caribe, impulsada por proyecciones más optimistas en Brasil y México, las principales economías de la región. Tras una contracción de 7% en 2020 por la crisis derivada de la pandemia de Covid-19, la más pronunciada en el mundo, el PIB de América Latina y el Caribe se espera que crezca 5,8% en 2021 y 3,2% en 2022, dijo el Fondo en la actualización trimestral de sus *Perspectivas de la economía mundial*. Esto supone 1,2 puntos porcentuales más para 2021, y 0,2

puntos porcentuales más para 2022, que lo proyectado en abril. Para Brasil, el Fondo dijo que espera un crecimiento del PIB de 5,3% en 2021 (+1,6 puntos porcentuales con respecto a abril) y un 1,9% en 2022 (-0,7 puntos porcentuales). Con más de 550.500 muertos y 19,7 millones de casos desde el inicio de la pandemia en marzo de 2020, Brasil es el país con más víctimas mortales del virus, después de Estados Unidos. En 2020, la economía brasileña se contrajo 4,1%. Brasil se está beneficiando del aumento de los precios de las materias primas y también de una fuerte recuperación en sus socios comerciales, incluyendo Estados Unidos y China. El FMI resaltó además el incremento del PIB de México, donde espera un crecimiento de 6,3% en 2021 (1,3 puntos porcentuales más que lo pronosticado en abril) y de 4,2% en 2022 (+1,2 puntos porcentuales). México se beneficiará si se implementan paquetes adicionales de estímulo económico en Estados Unidos, y celebró el aumento de las tasas de vacunación en el país. Para Argentina, en recesión en los últimos tres años, el FMI también destacó una "considerable" mejora de las previsiones de crecimiento, que atribuyó al aumento de los precios de exportación y a una vacunación contra el Covid-19 más rápida de lo proyectado. El Fondo prevé para Argentina una expansión del 6,4% en 2021, que espera que "se modere" a alrededor del 2,4% en 2022.

Otras crisis sanitarias podrían sumarse a la pandemia por Covid-19. La Organización Panamericana de la Salud (OPS) alertó que otras crisis sanitarias podrían sumarse en poco tiempo a la actual provocada por la pandemia de la Covid-19. Se han interrumpido servicios de salud esenciales en la mayoría de los países y territorios de América Latina y el Caribe, lo cual representa una amenaza para la inmunización de los niños, la atención de las embarazadas y de las personas con enfermedades crónicas, lamentó la doctora Carissa Etienne, directora de este organismo regional. Detalló que más de 300 mil niños, sobre todo en México y Brasil, no han recibido vacunas de rutina, lo cual los deja en una situación de vulnerabilidad a infecciones mortales que son prevenibles. Añadió que la cobertura de la primera dosis de las vacunas contra el sarampión se redujo un 10% en ocho países de las Américas, incluyendo Venezuela, Panamá y Brasil, y cayó hasta un 20% en Surinam. En una encuesta reciente sobre los servicios de salud esenciales en la región, el 97% de los países y territorios participantes informaron sobre interrupciones. Sin embargo, algunos sistemas de salud, incluidos los de Chile y Perú, adoptaron la telemedicina como alternativa a esta situación y otros desarrollaron programas de extensión comunitaria para que los pacientes pudieran recibir atención médica en sus casas. La directora de la OPS aconsejó a los países contratar y capacitar a más personal, de manera que todos los trabajadores de salud dispongan de las herramientas y los recursos necesarios para prestar una atención segura. En su opinión, "invertir ahora en el primer nivel de atención es una opción inteligente para poder revertir las tendencias de forma más eficiente y equitativa que esperar al surgimiento de las crisis sanitarias".

Precios del petróleo. Terminando julio, los precios del petróleo caían, pero manteniéndose en camino de registrar ganancias por un aumento de la demanda a un ritmo más veloz que la oferta. Tanto el Brent como el WTI se movieron cercanos al alza en +2% durante la semana. Incluso con el aumento de casos de coronavirus en Estados Unidos, en toda Asia y partes de Europa,

analistas dijeron que las tasas de vacunación más altas limitarían la necesidad de imponer estrictos confinamientos y cierres que devastaron la demanda durante el peor momento de la pandemia el año pasado. Algunos expertos destacan que el mercado del petróleo ya no parece estar viendo el problema de la variante Delta con la misma alarma que a principios de la semana pasada. Sin embargo, iniciando agosto se ha observado un descenso de los precios vinculado a la reducción de los inventarios petroleros de EE.UU. y por las presiones que ejerce el posible retorno del crudo iraní a los mercados. El 3 de agosto de 2021 el petróleo BRENT operaba a 71,30 dólares el barril, mientras que el WTI lo hacía a 69,40 dólares el barril.